

## L'IA : éthique ou pas éthique ?

*Une journée pour  
comprendre les valeurs sous-jacentes à l'IA et décider de manière éclairée*

**Le 3 octobre 2024 à Lyon (9h-17h)**



Le marché de l'intelligence artificielle atteindra 475 milliards d'euros d'ici 2027 (BPI France). Dans ce contexte de croissance rapide et de potentialités transformantes, il est tentant d'adopter deux attitudes opposées : la peur face à ce que l'IA pourrait venir remplacer ; l'engouement pour des technologies qui transforment radicalement nos manières de travailler. Parler d'éthique, c'est faire place à la nuance et gagner en discernement pour faire un usage responsable des IA.

### **Technologies ambivalentes, défis éthiques**

Au sein d'une organisation, il est souvent complexe d'identifier les enjeux éthiques et les questions à se poser face à l'intelligence artificielle. Chez Thaé, nous pensons qu'il faut faire sortir la réflexion des seuls débats d'experts et ouvrir les discussions au-delà des risques et de la réglementation. Il en va de la responsabilité des organisations et du sens que chacun donne à son travail.

### **Au-delà de la *compliance* : l'approche par les valeurs**

Comment y voir clair dans les valeurs que porte l'IA ? Contrairement à une idée largement répandue, les systèmes d'IA ne sont pas neutres moralement, mais portent en eux les valeurs de celles et ceux qui les conçoivent, qui s'imposent parfois au détriment des valeurs de vos organisations. Comment alors décider, en conscience, des IA que vous souhaitez déployer dans vos organisations ? Comprendre les implications éthiques des IA devient essentiel pour faire des choix éclairés.

### **Objectifs**

- **Evaluer l'impact éthique des systèmes d'IA** dans vos organisations en identifiant les valeurs dont ils sont porteurs.
- **Transmettre des outils et des pratiques** pour faire des choix éclairés en matière d'IA.

### **Modalités pratiques**

**Où ?** RIZOM Meeting,  
9 rue Diderot, 69001 Lyon  
**Horaires :** 9h-17h  
**Combien ?** 600€HT/ personne (dej. inclus)

- ▶ Sur inscription auprès de Julien De Sanctis  
[julien.desanctis@thae.fr](mailto:julien.desanctis@thae.fr)

## PROGRAMME

### Matinée : IA, une révolution éthique à venir ?

- ▶ **Conférence introductive : les enjeux éthiques des IA.**
- ▶ **Dialogue.** L'Intelligence Artificielle est-elle une technologie comme une autre ? Menace-t-elle notre esprit critique ? Doit-elle être en accord avec les valeurs de l'entreprise ?

### Après-midi : ateliers pratiques

- ▶ **Atelier de décodage éthique.** Analyse d'un cas d'IA et exploration des valeurs sous-jacentes à l'aide de la boussole de la non-neutralité développée par Thaé.
- ▶ **Un atelier de projection.** Identifier les bonnes questions à se poser par rapport à son secteur d'activité / son métier. Les premiers pas vers une Charte Ethique.

### Notre équipe



Flora Bernard



Marion Genavre



Julien De Sanctis



Alicia Polzella Gauduel

Thaé, agence de philosophie fondée en 2013, est composée de philosophes dédiés à équiper les leaders d'outils de réflexion critique sur les bouleversements technologiques et sociétaux.

### Ils en parlent

« Merci pour cet atelier ! L'IA est tout sauf neutre. Conserver une certaine éthique à son encounter est indispensable pour rester capable d'en questionner les usages et garder son libre arbitre. »

Frédéric Henrion, Université Safran

« Grâce à cette journée, j'ai envie de sensibiliser le secteur culturel dans lequel j'évolue, qui est largement percuté par l'IA, autant dans la création artistique et intellectuelle que dans la gestion des richesses humaines. »

Nathalie Redant, directrice Agec & co

« Prise de conscience des enjeux, regard distancié sur un sujet à propos duquel les entreprises ont peu l'occasion de prendre le temps de se poser et de réfléchir aux bonnes questions. »

Sylvain Artillan, Programmes Hauts Potentiels et Talents, SNCF